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UNA ISLA EN ALERTA

Los científicos ven signos de cristalización
en el magma del volcán de El Hierro

Pedro GUERRA
VALVERDE

■ ENVIADO ESPECIAL DE LA OPINIÓN

Los científicos han empezado a
ver síntomas de cristalización en el
material magmático que expulsa
el volcán de El Hierro en la zona
sur, en el Mar de Las Calmas, se-
gún confirmó el director general
de Seguridad y Emergencias del
Gobierno de Canarias, Juan Ma-
nuel Santana. La cristalización del
material magmático es el síntoma
que indica el proceso final de la
erupción, que según esta teoría es-
taría dando sus primeros pasos en
estos momentos en la fisura abier-
ta junto a La Restinga. El norte, en
Frontera, es otra cuestión distinta.

Los leves síntomas de cristaliza-
ción en el magma que sale de las
profundidades del volcán se han
podido ver en los últimos materia-
les recogidos sobre la mancha de
azufre que se expande a lo largo y
ancho del Mar de Las Calmas, cu-
ya temperatura ha llegado a alcan-
zar los 30,9 grados. Se trataría de
un indicio, aún inconsistente a to-
dos los efectos, que podría supo-
ner que la erupción submarina fi-
sural podría estar iniciando un
proceso de cierre de las bocas
eruptivas, aunque es posible, te-
niendo en cuenta que hay una
gran cantidad de magma en las
profundidades, que se abran y cie-
rren de forma paulatina.

Después de más de un mes de
erupción submarina, se trataría de
los primeros síntomas de finaliza-
ción del proceso, aunque aún se
podría prolongar durante semanas
e incluso meses, según las fuentes
consultadas. La señal de tremor,
que los científicos asocian a la
erupción de la zona sur, sigue con
gran intensidad, lo que indica que
el material magmático continúa su
flujo de salida a pesar de que exis-
tan síntomas de cristalización.

El escenario de la zona norte, en
Frontera, es harina de otro costal.
Allí ayer se produjeron más de 30
terremotos que además fueron
más intensos que el día anterior.
Tres de ellos superaron los tres gra-
dos en la escala Richter y fueron
sentidos por la población.

La situación que viven desde
hace semanas los vecinos de La
Restinga ha provocado una con-
centración mañana ante la sede de
la Dirección Insular del Gobierno
de España en El Hierro para pro-
testar por el hecho de que las ayu-
das no llegan y las que les han da-
do no sirven, como los créditos
ICO. Así lo informó a Efe Iñaki Ca-
yón, propietario de un club de bu-
ceo, que insistió en que se trata de
una concentración convocada por
vecinos en la que no quieren que
haya representantes políticos.

● Es un indicio de que empieza la fase final de la erupción submarina en el Mar de Las Calmas
● Los vecinos de La Restinga se concentrarán mañana para protestar por la falta de ayudas

Juan Manuel Santana
Director general de Seguridad y Emergencias del Gobierno de Canarias

“En el peor escenario, tendríamos
dos días para prepararlo todo”
Pedro GUERRA
VALVERDE

■ ENVIADO ESPECIAL DE LA OPINIÓN

Juan Manuel Santana es el por-
tavoz del Pevolca y ha tenido que
aprender a marchas forzadas có-
mo se gestiona una crisis volcáni-
ca. Parece estar seguro de que las
decisiones que se han tomado
son las adecuadas, sobre todo pa-
ra lo que le compete: la seguridad
de las personas. Pese a que habla
de la erupción del norte, afirma
que hay tiempo de reacción.

–¿Cómo calificaría la gestión
de la crisis sísmica de El Hierro?

–En general, bien. Hay que te-
ner en cuenta que es la primera
vez que se activa el Plan de Protec-
ción Civil por Riesgo Volcánico
(Pevolca), tras aprobarse el año
pasado, y como todo lo nuevo hay
cuestiones que corregir, pero es
importante haber dispuesto de un
instrumento que permite gestio-
nar el proceso y el riesgo asociado.
Recordemos que el Pevolca lo que
trata es de prevenir y que las per-
sonas estén seguras ante un ries-
go determinado.

–¿Y eso se ha cumplido?
–En este caso el riesgo va aso-

ciado a que se produzca la erup-
ción o no, o a que se produzcan
los terremotos o no. Cuando se
producen y se ven, la gente se po-
ne más nerviosa y asume que es-
tá el riesgo, pero conforme va pa-
sando el tiempo se produce esa
sensación de hábito y de que se
puede convivir con el riesgo. Con
el fenómeno eruptivo pasa eso; en
la medida en que hay mayor acti-
vidad, la gente siente que hay un
riesgo concreto y cuando va pa-
sando el tiempo, se relaja. Por eso
es muy importante dar toda la for-
mación e información previa de
un proceso de este tipo.

–Cuando el Pevolca tiene que
tomar una decisión, ¿de qué for-
ma se piensa en las personas?
¿Cómo se traslada un miembro
del Pevolca a la piel de un vecino
de La Restinga,por ejemplo?

–Básicamente, las decisiones se
toman en base a lo que los cientí-

ficos nos van informando: se reú-
nen previamente, observan los
datos y comunican al comité di-
rector la evolución del proceso y
los riesgos que pueden venir aso-
ciados a ese proceso. En definiti-
va, la responsabilidad correspon-
de al Gobierno de Canarias, pero
en el Pevolca están representadas
otras instituciones que avalan las
decisiones. No se ha tomado nin-
guna decisión que no venga ava-
lada por el comité científico.

–Desde el punto de vista técni-
co,¿el Pevolca está convencido de
que el túnel de Los Roquillos está
preparado para soportar un te-
rremoto de gran magnitud o se
abre el túnel por la demanda ciu-
dadana?

–El túnel es una infraestructu-
ra básica en El Hierro. Cuando se
ha cerrado, no se ha hecho por sus
condiciones internas, sino por las
laderas de las vías de acceso al tú-
nel. Los informes que tenemos

del Instituto Geológico y Minero
de España (IGME) decían que
esas laderas eran las más suscep-
tibles de desprendimientos.Vin-
culado a eso, hay informes espe-
cíficos sobre la sismicidad que se
produce y los riesgos que conlle-
va. En función de eso se toman las
decisiones y lo que se ha intenta-
do es ir afinando las medidas con-
forme al riesgo concreto que nos
van determinando los técnicos.
Cuando se ha prohibido el acceso
es por las laderas exteriores, no
por el interior del túnel, que tiene
un problema que ha tenido siem-
pre en la parte adherida al interior,
que por las razones que sean, no
ha pegado bien. En el interior del
túnel no hay desprendimientos.

–¿Cómo es de compleja la ges-
tión de la crisis en Frontera en ca-
so de erupción?

–Al haber más población hay
más vulnerabilidad y eso lo hace
todo más complejo. Bien es ver-

dad que el tipo de erupción espe-
rable es parecida a la delTeneguía,
muy fisural y muy local. Depen-
diendo de dónde ocurra podría
tener más peligrosidad o no. No
por flujos lávicos, que no se cree
que puedan representar peligro,
sino a lo mejor por el flujo de ce-
nizas. Estaríamos hablando de
peligros no directos, sino de con-
taminación de aguas o que la acu-
mulación de cenizas pudiera pro-
vocar un colapso de alguna es-
tructura. No es lo esperable, pero
está todo preparado.

–En el peor de los escenarios
posibles en Frontera,¿cómo sería
una evacuación?

–En el peor de los escenarios
posibles, con un tipo de erupción
que adquiriera altura y que fuera
de carácter explosivo que en estos
momentos no se espera, para em-
pezar tendríamos al menos dos
días para prepararlo todo, con sín-
tomas en el terreno muy claros
como una mayor deformación e
incluso fisuras en el terreno antes
de que se produjera la erupción.
Habría una serie de indicadores
que harían tomar las decisiones.Y
en el caso de que esto sea así, ya
está todo preparado con la colo-
cación de albergues de carácter
temporal en diversas ubicaciones
deValverde y también la posibili-
dad de evacuar personas fuera de
la Isla, al sur de Tenerife. En un
principio se realizaría a través del
Puerto de La Estaca tras sacar a la
población por carretera; si no, ha-
bría que usar una vía aérea por El
Golfo. Pero esto es algo que no se
contempla en estos momentos.

–¿Cuánto tiempo cree el Pevol-
ca que se podría prolongar esta
crisis sísmica?

–No lo sabemos. Los científicos
han empezado a apreciar signos
de cristalización en el material
que se expulsa en el Mar de Las
Calmas; cuando más cristalizado
esté, más cercano estaría el final
de la erupción. Pero eso es en la
zona sur de la Isla; ahora estamos
ante un nuevo escenario en el
norte y no sabemos si se va pro-
ducir una erupción o no.

“No se ha tomado ninguna decisión que no haya sido avalada por los expertos”

Juan Manuel Santana, ayer, en El Hierro. / PEDRO GUERRA


